

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, F. de P. AMADOR.

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 4 DE JULIO DE 1900

Nº 367

La Marsellesa

PLATERÍA.

CASA DE PRESTAMOS de don León Cauvin.

Allí se encuentra trabajo esmerado y cumplido, y buenas condiciones, para el dinero que se solicite en préstamo, como prórrogas y otras consideraciones al cliente.

¡¡Acudid!!

Casa que fué de doña Faustina de Tapia.

Compro estampillas usadas de Costa Rica, á 40 centavos el cien.

Puntarenas, 29 de Junio 1900.

JUAN SERRANO C.

Doctor Manuel Aguilar

—MÉDICO Y CIRUJANO—

Despacha en los altos de la casa de la señorita Jesús Saravia.

DENTISTA

Participo á mis clientes y al público en general, que he vuelto á abrir mi oficina DENTAL, en los bajos del Hotel del Canal, frente á la oficina de Felipe J. Alvarado & Cia. y que mi permanencia en este puerto será de un mes, de paso para los Estados de Centro América.

¡Extracciones sin dolor!

¡Precios equitativos!

R. González Veránes

Puntarenas, Mayo 9 de 1900.

Se venden baratos

un hermoso espejo propio para Barbería, una máquina de coser y varios muebles más. En esta imprenta se informará.

DEPOSITO DE CALZADO "LA BARATA" DE E. SANTISTEBAN

Situada en la casa contigua al Juzgado del Crimen.

En vista de los altos precios á que se vende en esta ciudad el calzado, esta nueva casa se propone hacer una verdadera revolución, vendiendo sus artículos á precios que no admiten competencia, tanto por el precio como por los materiales empleados en su fabricación.

Esta casa es la *única* encargada para la venta al por mayor y al detal, de la GRAN FABRICA de los señores BERTHEAU & CIA, de San José.

Hay calzado para todos los gustos.

Vender mucho y barato, es el lema de la casa.

Una visita al nuevo establecimiento, y os convenceréis.

Puntarenas 1º de Abril de 1900.

REVOLUCION COLOMBIANA

MIGUEL H. CESPEDES

Tiene paraguas desde \$ 2.00 hasta \$ 7.00

Acaba de recibir un gran surtido de encajes, pañolones, chales y rebosos de seda que vende muy baratos.

No hay que olvidarse: que aunque este **Establecimiento es especial en artículos de lujo**, siempre mantiene gran surtido en casimires, driles, sarazas gazas y demás géneros corrientes, y que como es sabido vende á precios sin competencia.

Puntarenas, Junio 13 de 1900

Man, Chong, Sing & Co.

La tienda más surtida, y que siempre tiene más existencia de artículos frescos.

Acaba de recibir CASIMIRES muy finos, ALFOMBRAS y muchos géneros de gusto para todos los usos.

Por cada vapor vendrá siempre algo nuevo de ALEMANIA, FRANCIA, NUEVA YORK Y SAN FRANCISCO.

Sastrería 'Modelo'

Todos los trabajos que en ella se hacen son con arreglo á la última moda, para dejar complacidos á sus clientes.

Puntarenas, mayo 25 de 1900

EL PROPIETARIO

JOSE Ma. RIOS

EL PACIFICO

4 DE JULIO

Hoy celebra el gran pueblo americano el aniversario de su emancipación política.

Las fiestas de la independencia constituyen uno como culto para los espíritus verdaderamente republicanos y, como las de la religión, afanan y regocijan el alma porque ellas demuestran que se conserva viva y latente en todos los corazones la llama ardiente del patriotismo y que no ha muerto en los pueblos el sentimiento venerando de la gratitud y la admiración.

El 4 de Julio la patria de Washington realizó la revolución más trascendental de su vida política, comenzando desde entonces a recorrer la estela gloriosa que la ha llevado al pináculo del progreso y la civilización.

Han transcurrido muchos años desde aquella fecha memorable y, á través del tiempo, aun parece escucharse vibrante en el espacio el acento de fuego de Patrick Henry y sus compañeros, aun se siente el rumor de aquellas cataratas, de armonías sublimes, *las explosiones arrastrantes del verbo prodigioso, las frases semejantes á huracanes que derribaron las últimas fortalezas del coloniaje y que, electrizando y entusiasmando, acabaron por encarnar en las multitudes la idea grandiosa.*

El 4 de Julio, el sol de los libres alumbró con sus resplandores de fuego la tierra americana y el pueblo yanke, despertando del sueño de la servidumbre, saludó alborozado entre lluvias de flores, nubes de aroma, torrentes de luz y explosiones de entusiasmo su entrada triunfal á las regiones de la independencia.

Legítimo es, pues, el sentimiento que anima en estos instantes á la gran familia norteamericana, y decimos legítimo porque nada debe ser para ellos tan digno de recordación como la fecha clásica en que al esfuerzo de sus progenitores surgieron á la vida de pueblos autónomos.

Sus alegrías y entusiasmos también nos tocan, porque, como sus mayores, los nuestros tuvieron que luchar denodadamente para hacer libre á Hispanoamérica, y también porque los Estados Unidos cumplie-

ron como debían al dar el ejemplo proclamándose independientes, yá que siempre el sol primero domina las alturas.

RESUMEN DE NOTICIAS

ECUADOR

—El gobierno ecuatoriano ha remitido al Ministro Carbo la siguiente protesta para que la eleve al gobierno de Bogotá. "Ministro Ecuador-Bogotá. Después de repetidas provocaciones y amenazas, las fuerzas nacionalistas de Ipiales, junto con emigrados ecuatorianos, violaron el territorio del Ecuador y atacaron Tulcán donde fueron completamente derrotadas—El general Velazco, dirigió personalmente la invasión—Por respeto al Derecho internacional no se persiguió á los derrotados más allá de las fronteras—Nuestra República ha sido víctima de constantes violaciones de neutralidad desde 1895; y la impunidad en que han quedado siempre esos atentados, á pesar de las frecuentes promesas del gobierno de Bogotá, ha sido causa de que se repitan con escándalo llevado al extremo—El Ecuador no acusa al noble pueblo colombiano, sino á las fanáticas autoridades de Pasto, sostenidas con ceguera inexplicable—Sirvase presentar al gobierno de Bogotá formal protesta fundada en todo lo anterior, y deme cuenta.

ALFARO.

—En una circular remitida á los gobernadores y comandantes de armas del Ecuador, dice el Presidente Alfaro lo siguiente: "El señor gobernador del Guayas me transmitió el cablegrama del señor general Castro, el que contradice las anteriores noticias sobre la derrota de la revolución de Santander. Acabo de recibir otro cablegrama de New York, más explícito y en clave, en el que me dicen son falsas las noticias oficiales de Colombia, pues se han recibido allá comunicaciones cablegráficas directas del campamento, y por Maracaibo, anunciando que el ejército de Uribe avanza triunfante al interior..... Además, tengan ustedes plena seguridad del triunfo definitivo de la revolución liberal de Colombia, porque dispone ya de toda clase de elementos. Su amigo (fdo) ELOY ALFARO.

—Pablo Mariano Borja y Luis Felipe Borja, fueron los directores de la última conspiración contra el general Alfaro. El último de los expresados Borja, en presencia del mismo Presidente exitó á la juventud universitaria para "acabar con los tiranos.

ARGENTINA

—Trátase de suprimir algunos colegios nacionales y escuelas normales por el aumento anual de los diplomados universitarios. Qué diremos nosotros de esto? En Centro América los generales y doctores están en la proporción del 50 0/0 de la población. Costa Rica es la que menos sufre esa calamidad.

—Se anuncia la llegada del Presidente del Paraguay, don Emilio Aceval, para el mes de Julio.

CHILE

—El proyecto de presupuesto para 1901, asciende en oro y moneda corriente á \$ 108.276,357-66 centavos.

—Aunque el mensaje del Presidente Errazuriz, habla del alto tribunal organizado en Londres para dirimir con Argentina la contienda de fronteras, el hecho es, que á la apertura del Congreso hubo en el pueblo gritos de guerra!, y la prensa se manifiesta alarmada.

—Por orden gubernativa todas las escuelas de Tacna fueron clausuradas. La prensa peruana trueca contra este acto, que según se vé demuestra el empeño de chilenizar la provincia.

MÉJICO

—La casa Colt, constructora de armas americanas, ha obsequiado al General Díaz una magnífica pistola de un nuevo modelo.

—A la edad de 84 años acaba de morir el veterano General Miguel Blanco, ex-Ministro de la guerra en la Administración de Juárez.

—La señorita Columba Rivera, se graduó hace poco de doctora en medicina. Es la segunda mujer que en Méjico recibe tal grado después de haber rendido un brillante exámen.

—El Ministro de justicia é instrucción pública vá á ser autorizado para que pueda usar la condecoración que el gobierno francés le concedió "Comendador de la Legión de honor."

HONDURAS

—La Corte Suprema de Justicia ha declarado con lugar el recurso de *habeas corpus* interpuesto por Mauricio Romero, quien fué reducido á prisión sin procedimiento alguno, de orden del Inspector de Policía de Comayagua.

—Según el *Diario de Honduras*, al rededor de la iglesia de Ilama se está construyendo una acera de ocho varas de ancho.

—Se anuncia el próximo regreso de un tal doctor Isidro Bazan, quien anda curando hechizos, desfaciendo maleficios, sacando agujas de las tripas y moscas verdes de los oídos.

COLOMBIA

—Una carta de San Cristóbal del Táchira, fecha 8 de junio, recibida aquí en Puntarenas el 2 del presente, dice: "En Río Negro y cerca de Bucaramanga hubo un gran combate que duró quince días (qué atrocidad!) entre 35.000 hombres: 12.000 de la revolución y 23.000 del gobierno, desde el 11 hasta el 25 de Mayo; el 26 tomaron los liberales la pica de los Angeles que sale al Magdalena ó Ocaña. Se dice que hubo de 5 á 6,000 bajas."

Según una carta de Colón, de Orondaste L. Martínez (conservador) para don Manuel Amador C. la situación en el istmo permanece en *statu quo* después de la batalla de La Negra vieja (Chorrera). Los cónsules en Panamá parece que se han dirijido al gobierno haciéndole saber que las potencias no pueden permitir un combate en la ciudad. El Gobernador les contestó: que aguardaban refuerzos para salir á batir á los revolucionarios.

—*El Mercurio* del 26 de Junio trae los siguientes despachos: Bogotá 17. General José A. Pinto. Cali... Me prometo, en pocos días atender á Cundinamarca, Tolima y seguramente enviar al Cauca poderosos auxilios... para poner término inmediato á la rebelión en ese Departamento. (fdo) Casabianca."

David. Junio 17. Particípole que habiendo dispuesto el envío á Alanje de una fuerza armada de 110 individuos para atacar á los rebeldes, á la aproximación de nuestras fuerzas estos (?) se internaron en las montañas de *Chiriquí viejo*

en número de sesentitrés, abandonando sus trincheras etc. Por informes recibidos, se han tomado camino hacia San Bartolo, quizá para seguir hacia Golfo Dulce, lugar por donde entraron... (fdo) J. M. de la Lastra.

(El señor Lastra no está en lo cierto al afirmar que esos revolucionarios entraron por Golfo Dulce. Esa gente se organizó en territorio colombiano bajo las órdenes de Manuel Pérez Morales, ó Morales Pérez, porque 26 soldados gobiernistas trataron de quitarle una fuerte contribución de guerra, y Morales prefirió alzarse y rechazar con la fuerza la exigencia, logrando derrotar á la escolta gobiernista, que dejó en el campo tres muertos y dos heridos. Hoy Morales cuenta con unos 100 hombres)

—El señor don José Raffo llegado por el último vapor de Panamá, dice que los revolucionarios no han entrado á la ciudad por evitar escenas de sangre, que se trabaja por la entrega pacífica de la plaza y que grupos de soldados con sus armas se pasan al campamento de la revolución.

—El gobierno colombiano ha dictado un decreto por el cual todo exportador tiene que pagar el 20 o/o del valor de lo que exporte, ó vender al Gobierno una cuarta parte de los artículos, mediante pago por medio de libranzas contra la Tesorería general.

CRONICA

Felicitación. Al Honorable señor Henry G. Morgan, representante consular de Estados Unidos en este puerto, envía *El Pacífico* expresivo saludo en este gran día.

Canje. *El Mercurio* de Panamá, ha visitado nuestra mesa de redacción. Agradecemos el canje y correspondemos á él.

Vapor. Procedente del Sur ancló en el puerto el domingo, el vapor *City of Panamá*. Trajo muy poca correspondencia.

Advertencia. Para evitarnos trabajo, camorras y disgustos, hacemos constar que toda correspondencia, comunicado etc., que tenga algún sesgo personal, no la publicaremos, salvo que lleve al pie la firma del autor, á fin de que lo conozca aquel á quien se dirige.

Saludo. A la señora doña Clotilde Cañas de Uribe, esposa del señor Gobernador de la Comarca, así como á su apreciable familia, presentamos nuestros humildes respetos.

El 6 del presente, á las 8 a.m. se celebrará una misa en sufragio del alma del General don Tomás Guardia. La familia agradecerá á las personas que asistan á dicho acto.

Julio 4 de 1900.

PUNTARENAS AL DIA

—Por no haber papel en la ciudad, sale el presente número de *El Pacífico* como si estuviera atacado de fiebre amarilla.

—Ha circulado una hoja suelta con el mote *Cuestion Jurídica*, suscrita por el señor Salvador Jirón. El doctor Angulo Guridi contestará *en dosis refractas*.

—El domingo en la noche falleció doña Josefa Casares, miembro importante de una familia porteña. El lunes tuvo efecto el entierro con numerosísima concurrencia. Nuestro pésame á don Nicolas Lizano y demás deudos.

—Antes de ayer, como lo habíamos anunciado, se efectuó el enlace de la señorita Isabel Parkinson con don Alberto Arias. La ceremonia fué interesante.

—Hoy tendrá lugar en la Corte de Casación la vista del juicio de responsabilidad civil seguido por don F. de P. Amador, como apoderado de *Alberto Fait & Cia*, contra el ex-Juez civil de esta Comarca don Salvador Jirón.

—El Alcalde de esta ciudad, don Lauro M. Leal, ha continuado algo enfermo; sin embargo concurre al despacho.

—Ante noche hubo un baile en casa del señor Manuel Alvarez.

—El lunes estuvo aquí, de paso para San José, el estimable caballero don José Cabezas.

—Se encuentra entre nosotros el amigo don Juan Casas, comerciante radicado en el Guanacaste.

—Los trabajos del Hospital emprendidos por el señor gobernador, parece sufrirán interrupción por estar casi agotada la pequeña suma de dinero disponible al efecto.

—Los caballeros don Enrique McAdam y Francisco Morice, se fueron para Cartago, á visitar sus prometidas.

NOTICIAS POR CABLE
ultimamente recibidas sobre la guerra
anglo-boer. ¿Que será?

¿Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inven-
tos en materia de guerra; nada menos, sardinás en lata, turrónes, queso-
confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un
poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inespe-
rado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *AL-
MIDON DE YUCA.*

Todo ésto donde Salom Hnos.

BOTICA
El Globo

DE

Manuel Barahona

*En este nuevo y acreditado
establecimiento encontrará el
público un completo surtido de
drogas puras, medicinas de pa-
tente y objetos de tocador. Es-
mero especial en el despacho de
recetas, trabajo garantizado y
precios sumamente módicos.*

*Y ocupa el mismo local en
que estuvo la Botica La Co-
marca. Cada mes aumenta con-
siderablemente su existencia y
recibe nuevo y completo surtido
de medicinas.*

*Ocurrase á ella para conven-
cerse*

Puntarenas, 11 de mayo de 1900

SE VENDE

*Una COCINA de HIERRO
regular tamaño propia para fa-
milia ó para hotel. Es nueva,
tiene horno y tanque para agua
caliente. En esta imprenta se
informará.*

JUAN J. BORBON M.

Ofrece sus servicios al público
como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda
clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Simón Amador S.

Ofrece á la sociedad de Puntare-
nas, varios artículos de gusto tales
como:

Paraguas de hombre y señora.

Pañuelos de seda.

Pantufas.

Cortinas.

Camisas para señora.

Anillos de brillantes.

Mancornas de oro de 18 k.

Relojes.

Sedas para vestidos, y varios
artículos de fantasía á precios re-
galados.

Acudid que se acaban.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Imprenta de El Pacifico

**ESPACIO RESERVADO
PARA
EL NUEVO MUNDO**

Puntarenas, Junio 29 de 1900